

アジア太平洋戦争の敗戦際に、福島市に唯一落とされた爆弾があった。それは原爆の投下訓練弾「模擬原爆」で、渡利地区の水田で作業をしていた一人の少年が命を落とした。この地区は2011年の原発事故でも高い放射線を記録した。少年の姉、ミチさんに話を聞いた。



「ふくしま平和のための戦争展」では孫り子の模擬原爆も展示。同展事務局長の菅野家弘さん

投下訓練で福島市に落とされた“模擬原爆” 原爆と原発、二つの「核の人災」伝える渡利地区

1945年7月、福島に爆弾
同所に原発事故の放射性物質も

渡利地区は、福島県の県庁所在地、福島市の中心部から南東へ約4~6kmのところにある。アパートや公務員の官舎などが建つ住宅街で、古くから暮らす多世代家庭や大きな古い農家、田畠や寺社もある、古さと新しさが同居する地域だ。

しかし、東京電力福島第一原発事故の直後、その影響でここにも放射性物質が降り、放射線量が高くなつた。県内外に避難する人、個人で放射能測定器を買う人、またボランティアが総出で除染作業をする保育所もあつた。原発事故を「まるで第二の敗戦」と呼ぶ人もいる。

筆者は、原爆と原発という二つの「核の人災」を結ぶ、福島での結節点の一つが、渡利地区なのではと考えて、ある取材を続けてきた。

1945年7月20日、米軍はこの渡利地区に、一発の大型爆弾を落とした。それにより水田で作業をしていた14歳の少年人が亡くなつた。アジア太平洋戦争中、福島市内中心部に唯一落とされたこの爆弾を、当時、人々は「大型爆弾」とか「500キロ爆弾」と呼んだが、のち

に研究者により、長崎に投下する原爆の投下訓練弾「模擬原爆」(パンプキン型爆弾)だったことがわかつた。

原発事故以降は、この「模擬原爆」は「原爆と原発」という核問題を考える意味からも地元の関心を集めている。

**一瞬で奪われた少年の命
学校の窓ガラス、民家も破壊**

76年前、渡利に投下された模擬爆弾で亡くなつた斎藤隆夫さんの姉ミチさん(94歳)に話を聞いた。

45年7月20日。その朝、渡利村(当時)の上空には薄い雨雲が広がり、小雨がぱらついていた。いつもならミチさん(当時19歳)が水田の雑草取りに行くのが、雨模様を気遣つて弟の隆夫さんが「姉ちゃんは、家で麦落とし(麦の脱穀)してな。おら、行ってくんがら(行ってくるから)」と出かけていった。その姿に「気をつけなよ」とミチさんが声をかけた。

それからしばらくしてのこと。突然、大きなドーンというものすごい衝撃音がした。その直後の爆風で、団炉裏の脇で地下足袋を履いていたミチさんは2尺(約60cm)ほど玄関戸の方へ吹き飛ばさ



れた。「山さ、逃げろ!」母の声で、家のすぐ前にある桑畑の向こう、山の斜面にある防空壕に向かって、全力で駆け上がった。後ろの方から、ヒューッと空を切る、ものすごい音がして、柿の木が倒れた。振り向くと、1000mぐらいの高さまで、真っ黒い黒煙が上がっていた。その黒煙の根元には、隆夫さんが作業をしている水田がある。父と母は一目散に丘を下り、水田に走った。父が隆夫さんを見つけて抱き上げると、すでに腹が爆弾で切り裂かれ、内臓が飛び出た状態で



斎藤隆夫さんの姉、ミチさん

きょううたいの中でも一番仲の良かった
隆夫さんの死。悲しい気持ちのまま、翌
朝、ミチさんは現場の水田に行ってみた。
すると、すり鉢状にえぐれて穴が開いて、
下からコンコンと水が湧き、沼のように
なつていつたという。近くの渡利小学校
の窓ガラスはほとんど割れ、周囲の家も
破壊された。ミチさんの家の屋根も吹き
飛び、ミチさん自身も爆風で耳がやられ
て、今も聞こえにくくままだ。

椀を伏せたような形で埋まっている固い物を見つけた。「何だろう……」とひっくり返そうとしたら、熱すぎて、持ち上げることができない。冷まそうと、一斗（18 ℥）桶2つ分の水をかけると、ジャーツと水がすぐ蒸発した。そして再び、桶2つ分の水をかけた。時間が経つて冷めた頃、父は塊を家に持つて帰った。量ると4貫750匁（約16 kg）で、見た目よりも重量がある。塊が落ちていた場所と爆弾が落ちた地点、倒された柿の木を点で結ぶと、あの爆弾の破片だとわ

弟だった。戦争はだめだ。ばかな人間が
やることだ」

戦後に知ったあの爆弾の事実
原発事故で再び核の被害に遭う

戦後、ミチさんは、あの爆弾が全国各地に投下された49発の模擬原爆のうちの1発だったことを記事などを通じて知った。そして11年、東日本大震災と原発事故が起きた。ミチさんの家の周りも放射

れた白いカリウム剤のことか。「いつた
い、何のことだろう」と考えたが、今は
どっちでもいいような気がしている。死
してなお、原発事故後の今への警告を、
姉を中心とする言葉で伝えてくれている、
“ありがたいメッセージ”だと受け止め
ているからだ。

戦後、ミチさんは、あの爆弾が全国各地に投下された49発の模擬原爆のうちの1発だったことを記事などを通じて知った。そして11年、東日本大震災と原発事故が起きた。ミチさんの家の周りも放射線量が高くなつて、道路の除染作業が行われた。

ミチさんは今も、夢の中で隆夫さんと話ををする。「私の代わりに犠牲になつたんだね」。すると隆夫さんはそれには答えず、こう言う。「市ちゃん、この山は真っ

ミチさんは今も、夢の中で隆夫さんと話をする。「私の代わりに犠牲になつたんだね」。すると隆夫さんはそれには答えず、こう言う。「姉ちゃん、この山は真っ白い山だから、危ないよ」。「白い山」とは、原発事故後に降つた放射性物質のこととか。それとも、農作物に放射性物質が取り込まれるのを防ぐために田畑にまか

の小さな模型
と、模擬原爆
の解説パネル

A historical photograph showing a large, spherical nuclear weapon, likely a plutonium implosion device, mounted on a heavy-duty trailer. The weapon has a dark, metallic, and somewhat irregular surface. A large rectangular metal shield or baffle is positioned behind it. The trailer is hitched to a dark-colored truck, which is partially visible. The background shows a flat, open landscape under a cloudy sky.



パンプキン爆弾とも呼ばれた米軍の模擬原爆（上）と、隆夫さんの父が保管していた模擬原爆の破片（下）

さんは8月に開催された「ふくしま平和のための戦争展」の事務局長で、この問題にくわしい一人。現場を訪れてみると、そこには住宅が立ち並んでいた。わずかな空き地もあつたが、爆弾跡の沼はもうなく、「渡利字沼ノ町」という地名が残つていた。
❸(文と写真 藍原寛子)

あいはら・ひろこ
福島県福島市生まれ。ジャーナリスト。被災地の現状の取材を中心とした国内外のニュース報道・取材・リサーチ・翻訳・編集などを行って。https://www.facebook.com/hirokoaihara